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江山就是人民
人民就是江山

“为什么人”的问
题，是一个根本的问
题，原则的问题 。 检
验一个政党、一支军
队的性质，归根到底
要靠 “为什么人 ”这
块闪闪发光的试金
石。 中国有“水能载
舟 ，也能覆舟 ”的古
训 ，也有 “得民心者
得天下，失民心者失
天下”的教训 。 习近
平总书记告诫全党 ：

“江山就是人民 ，人
民就是江山。 ”今天，

在建党百年之际 ，我
们回顾 70 多年前的
那场攸关国家前途 、

民族命运、人民福祉
的大决战，就会对这

一点有更真切的体悟。

1948 年 9 月 12 日至 1949 年 1

月 31 日 ，在 142 天内 ，中国人民解放
军同国民党军队先后进行了辽沈战役、

淮海战役 、 平津战役等三场战略性战
役，共争取起义、投诚、接受和平改编与
歼灭国民党军队 154 万余人，基本消灭
了国民党反动派维系其在中国大陆统
治的主要军事力量，奠定了人民解放战
争在全国胜利的基础 。 这是人民的胜
利、和平的胜利、正义的胜利！ 如果不从
这样的历史观出发，就很难真正理解国
民党反动派在大陆的统治“无可奈何花
落去”， 就很难理解中国共产党在政治
上和军事上“天翻地覆慨而慷”！

从数字上来看， 抗日战争胜利时，

国民党在实力上可以说是占尽优势。 或
许正是这种优势让挟洋自重的国民党
反动派自我膨胀，罔顾全国人民对和平
的期待，悍然在西方大国的支持下挑起
全面内战。 中国共产党及其领导的人民
解放军抗打击能力几何 ， 这是党内党
外 、军内军外 、国内国外高度关切的一
个重大问题；敢不敢以人民的战争反对
反人民的战争，是全党全军全国各族人
民必须回答好的带有根本性的问题。

最终，以毛泽东为主要代表的中国
共产党人， 在中国革命处于两种命运、

两个前途的关键时期，紧紧依靠广大人
民， 用革命的武装击败反革命的武装，

夺取了全国解放战争的胜利。

中国共产党为什么能？ 我们不妨从
《共产党宣言》 找寻答案：“过去的一切
运动都是少数人的，或者为少数人谋利
益的运动。 无产阶级的运动是绝大多数
人的，为绝大多数人谋利益的独立的运
动。 ”正是这两个“绝大多数”奠定了共
产党人理想信念的基石———资本主义
必然灭亡 ，共产主义必然胜利 ，这也是
共产党人党性与人民性有机统一的理
论基础。

老百姓为什么会一心一意跟党走？

我们党成立之初全国不过五十几位党
员，南昌起义和秋收暴动的队伍加起来
也不到三万人。 世上没有救世主，人民
群众是历史的创造者。 遍阅我们党的百
年光辉历程，可以找寻中国共产党成功
的密钥———“告诉人民群众自己的利益
所在，并团结起来为之奋斗。 ”人民相信
共产党、跟着共产党、依靠共产党，因为
共产党有“半条被子的温暖”，因为老百
姓认为 “红军是咱亲骨肉”； 而国民党
“前方吃紧 、后方紧吃 ”，及至 “还都南
京 ”，达官贵人竞相享用 “鲥鱼贡 ”———

一餐相当于彼时南京城内工薪家庭一
个月的开支。

毛泽东讲过一个 “苹果里面出精
神” 的故事：“锦州那个地方出苹果，辽
西战役的时候 ，正是秋天 ，老百姓家里
很多苹果，我们战士一个都不去拿。 我
看了那个消息很感动。 在这个问题上，

战士们自觉地认为： 不吃是很高尚的，

而吃了是很卑鄙的，因为这是人民的苹
果。 我们的纪律就建筑在这个自觉性上
边。 这是我们党的领导和教育的结果。

人是要有一点精神的，无产阶级的革命
精神就是由这里头出来的。”我军是党缔
造和绝对领导下的人民子弟兵， 来自人
民、为了人民，本身就是人民的有机组成
部分。 “苹果里面出精神”其实就是反映
了我军在共产党的领导之下， 为人民扛
枪、为人民打仗这一全心全意为人民服
务的根本宗旨。 有了这种精神，就会有
人民群众的大力支持，就会有战无不胜
的力量源泉。

陈毅元帅曾说过，淮海战役的胜利
是老乡用小推车推出来的。 战役中，华
东 、中原 、华北地方党政机关和广大人
民全力支援，要人有人，要粮有粮；二百
万民兵 、民工 ，冒枪林弹雨 ，忍风雪饥
寒，千里远征，随军转战，对战役的胜利
作出了巨大的贡献。 2017 年 12 月 13

日，习近平总书记在参观淮海战役纪念
馆时深有感触地说 ， 革命胜利来之不
易，靠有革命英雄主义精神的一大批将
帅之才和战斗英雄，更靠人民的支持和
奉献。 淮海战役就是小推车推出来的胜
利。 我们要好好回报人民，让人民过上
幸福美好的生活。

1991 年和 1992 年，电影《大
决战》三部曲相继上映，至今都是观
众心目中的经典之作。 时隔 30 年，

要用电视剧的形式再现这三场具有
决定意义的伟大战役，珠玉在前，的
确压力很大。 我们不敢说超越，只
是这 30 年里， 影像技术、 叙事方
式、表现手段都有了很大的不同，如
何在今天以电视剧的形式把这个故
事讲好，通过一幅大的历史画像，让
今天的观众与我们一起重趟历史的
长河， 从中感悟到我们是如何一步
步走到今天的， 是我们必须考虑的
问题。

针对这些问题， 我们首先在整
个主题架构上做了两层。 第一层是
把“为谁而战”的问题说清楚。 全剧
始于重庆谈判， 就是为了完整展现
共产党为人民打江山、 为人民建立
新中国的历史逻辑。 第二层是过去
较少作重点表现的，就是“老百姓用
小推车推出了胜利”这一点。人民的
支持、人民的力量，是大决战取得胜
利的重要基础。

两层架构落实到剧中， 一方面
是从角色安排上， 我们呈现了十几
个小人物，除了军队之外，救援队、

运粮队、 野战医院等都有比较充分
的表现。其中有虚构也有真人真事，

他们都是宏大历史背景下的鲜活个
体， 代表了在大决战中无数为国家
前途命运作出贡献的普通人。 他们
每一个人都用汗水、鲜血和生命，托
举起了国家的新生。

非常有意思的是， 观众会在这
些人里看到后来家喻户晓的人物，

这都是我们经过详细的资料搜集和
考证发掘出来的。比如焦裕禄，就是
当年的支前模范，在担架队、运粮队
都待过； 而高玉宝则在第四野战军
担任通信员，在只认识 200 字的情
况下开始写小说， 陈赓还跟他讨论
过他写的小说。

而在对国民党方面的角色塑造
上，我们首先做到去脸谱化。 因为大
决战能够最终取得胜利， 归根到底，

不是因为敌人低能或者弱智，而是因
为蒋家王朝背离了人民，他的军队站
到了反人民的一面，在“为谁而战”的
问题上产生了迷茫———这也是为什
么在整个大决战过程中不断有国民
党军队起义。而共产党是在为人民打
江山，老百姓愿意跟党走，真心实意
地相信只有共产党才能救中国。

同时， 影视制作技术的加持也
保证了视觉效果的提升， 整部剧采
用 4K50 帧拍摄 ， 特效总时长在
300 分钟以上。 很多过去创作者想
呈现而不能呈现的场面， 这次借助

大规模运用技术手段得以实现。 比
如电影《大决战》主要集中表现两党
高层的决策和谋略， 真正的战争大
场面不多，而电视剧《大决战》就能
做到既有重点的局部， 又有气势恢
宏的全景。 而像从山东走水路运兵
去东北，海上遭遇的各种惊险，在剧
中也可以表现得非常真实。 技术优
势还表现在我们可以有更加复杂的
摄影场景， 全剧光施工图就有 810

张，概念设计图 68 张。 这些都是时
代赋予我们的技术红利。

除此之外， 我们在开机前重点
讨论的一个问题， 就是如何对这场
发生在 70 多年前的伟大战役进行
创新化表达和年轻态呈现。 这也是
近年特别是今年亮相的一批主旋律
作品的共同追求。 起用当下比较受
欢迎的年轻演员来拉近剧集和年轻
观众的距离， 这个手法我们也使用
了， 但它一定不是唯一的和最重要
的。 最重要的是让历史人物在今天
年轻观众的视野中表现出一种真实
性。 为什么《觉醒年代》年轻人这么
爱看？实际上，今年的青年面对一个
共同的问题：我们生逢盛世，但是我
们不知道这盛世是怎么来的。《觉醒
年代》就是生动、真实、有温度、接地

气地回答了这个问题。 我们也走这
条路，在人物的鲜活上下功夫，塑造
活生生的人物，同时在细节上着力。

细节是历史的表情，通过细节，让观
众触摸到历史的温度。

这个细节一方面是故事的细
节， 比如剧中讲到傅作义手下的将
领安春山，去张家口救郭景云，结果
被解放军包抄，最后落荒而逃，回去
跟傅作义说这仗没法打：“老百姓根
本不帮我们，连口水都不给我们，却
主动给解放军通风报信。 我以为我
们在察哈尔几十年， 也没有祸害老
百姓，现在看来，我们背后的政府在
祸害老百姓。 ”

另一方面是视觉上的细节。 虽
然现代技术为我们提供了很大的便
利，但我们仍然追求细节上的真实。

我们的片场有一棵柿子树， 还有一
个石磨， 这个场景仅仅出现了几秒
钟，但为了还原真实细节，塑造整个
镜头的质感， 剧组特意去村庄借来
了石磨， 就连树上的柿子也是一个
一个绑上去的真柿子。

除此之外， 从情节编排到戏剧
结构的完善， 我们在确保信息传达
明白准确的前提下， 把进程速度加
快，适应今天年轻人的观看节奏。

在演员的选择上， 我们的标准
是以形似为基础，以神似为主导，当
然神形兼备更好。

不少特型演员都是观众熟悉的
老艺术家：唐国强饰演毛泽东、刘劲
饰演周恩来、王伍福饰演朱德、郭连
文饰演刘少奇、卢奇饰演邓小平。对
于自己所扮演的角色， 他们都积累
了非常丰富的经验， 对于人物在特
定情境下应该如何准确表现， 有自
己精到的判断。就拿唐国强来说，已
经 50 多次扮演毛泽东， 很多想法
都是他在片场提出来的， 比如有些
台词更适合在窑洞里说， 而不适合
在会议上说。

于和伟也是一大关注点。 《觉
醒年代》 让于和伟圈了很多粉， 大
家都很期待他在这部剧中的表现。

从 《历史的天空》 开始， 我跟他合
作了 12 部戏， 是这次所有演员中
合作时间最长的。 在拍摄过程中，

他也是努力在言和行上向人物靠
近， 向细节靠近。

拍摄过程中遇到了很多前所未
有也难以想象的困难， 大家都一一
克服了。 我们是去年 11 月开拍的，

第一站在张家口，想到会冷，但没想
到这么冷， 气温降到零下 30℃，演
员手里的枪会粘在手上； 在地上趴
的时间稍微长一点， 衣服和地就粘
上了。 但是我们的团队凭着一股热
情，被一种力量集结在一起，朝着一
个方向努力。

对我们所有演职人员来说，拍
摄《大决战》的整个过程，就是一堂
生动而深刻的党课。

由中央广播电视总台出品的 《大决战》，

是首次以电视剧的形式全景展现辽沈、淮海、

平津三大战役。 全剧通过讲述战略、战术和战
斗三大层面的故事， 史诗般呈现波澜壮阔的
中国命运大决战。

高希希 （电视剧 《大决战》 导演）

电视剧《大决战》
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